

Chile envió profesionales para ayudar a combatir los siniestros

Mega incendio forestal en Bolivia lleva 4 millones de hectáreas arrasadas

El fuego ha afectado principalmente a los departamentos de Santa Cruz, Beni, La Paz y Pando.

ALEJANDO PARDO

Más de tres mil focos de incendio se registran en estos días en Bolivia, lo que ha significado, en lo que va del año, la quema de aproximadamente cuatro millones de hectáreas, de las cuales el 60% son pastos y el 40% bosques, según informó el diario "El País". La cifra supera al total de todos los incendios ocurridos en el país en 2023.

Para tener una idea, cuatro millones de hectáreas equivale a 40 mil kilómetros cuadrados, que es como si se hubiese quemado por completo la región del Biobío, y con 3.000 km² de sobra.

Según la agencia AFP, los siniestros se registran principalmente en los departamentos de Santa Cruz, Beni, La Paz y Pando, con la afectación de tres parques nacionales, y agarrando la Amazonía, en el límite con Brasil, donde los incendios también han sido devastadores.

Tras el paso del fuego, los rescatistas han informado del hallazgo de víboras, urinas y monos calcinados. La fuerza del desastre obligó al presidente de Bolivia, Luis Arce, a decretar una "pausa ecológica", que implica la suspensión por tiempo indefinido de las denominadas "normas incendiarías", que permiten "quemar controladas" en los terrenos silvestres.

Estas quemas autorizadas son llevadas a cabo para desbrozar y deforestar determinados territorios. Estos terrenos "limpiados" se usan para la agricultura y la ganadería, especialmente en la región cuya capital es la ciudad de Santa Cruz, considerada la locomotora del país.



Desde que comenzó la emergencia en Bolivia se han contabilizado poco más de 3.000 focos de incendio.

Según "El País", estas normas de quemas controladas fueron implementadas por el gobierno del ex presidente Evo Morales durante los 13 años que gobernó, con el objetivo de insuflar fuerza económica a Bolivia. La duda que persiste es quién es más responsable de la propagación de los incendios. Resulta que en el oriente, por un lado, están los poderosos sectores productores de soja, caña de azúcar y ganadería; y por el otro, están los campesinos que han venido bajando de las montañas para ocupar terrenos fiscales en Santa Cruz, y que han barrido con la floresta para generar sus cultivos.

Ambos grupos "coexisten caóticamente en un espacio territorial plagado de ilegalidades", postuló Gonzalo Colque, experto de la boliviana Fundación Tierra. "Es como el lejano oeste americano, donde la expansión descontrolada atrae a buscadores del lucro fácil y rápido, aventureros,

forajidos, migrantes de toda estirpe o incluso fugitivos de la ley que saldan cuentas en duelos a muerte", sumó.

Para combatir los siniestros, varias naciones han enviado especialistas, entre esos los países latinoamericanos, incluido Chile, además de Francia y China, que más bien comprometió ayuda financiera.

"Somos cuatro profesionales ligados al área del fuego. La tarea es analizar la situación y con nuestra experiencia operativa entregar la mejor información al comandante de incidentes para que tome la mejor decisión", indicó a la agencia EFE Mauricio Gómez, un ingeniero forestal chileno, apostado en la comunidad de Río Blanco, a 350 kilómetros de la ciudad de Santa Cruz.

Amazonía

La Amazonía brasileña, mientras tanto, suma 63.189 focos de incendio entre enero y agosto de este año, el

doble de lo registrado en el mismo periodo de 2023. Desde que comenzó el año, según la Deutsche Welle, han caído por el fuego siete millones de hectáreas.

Los incendios en Bolivia y Brasil han traído sendas consecuencias. Zonas de Argentina y Paraguay han sido alertadas por el gigantesco humo que viaja por el aire. La ciudad de Sao Paulo, cuya área metropolitana acoge 21 millones de personas, ha sido ensombrecida, convirtiéndose en la segunda ciudad del mundo más contaminada de humo, después de Lahore, en Pakistán, según datos de IQAir, una empresa suiza de tecnología del aire, citada por la Deutsche Welle.

Y según el diario "El País", con lo que está sucediendo, Bolivia se encuentra hoy entre los diez países más contaminados del mundo, lo que no se explica por su nivel de industrialización, que no da para tanta contaminación.